

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONVENIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Miércoles 3 de Diciembre de 1919

Núm. 3.250

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## En el Principal

### Beneficio de la «Cruz Roja».

Organizada por varios aficionados, y con el concurso del «Orfeón de La Protectora» y de la Banda Militar, se celebró anoche en nuestro primer teatro una función a beneficio de la benemérita institución citada.

Se pusieron en escena las bonitas zarzuelas «Los Charros» y «Bohemios», la inspirada obra del maestro Vives, que, intervenida por Conrado del Campo, se estrenará convertida en ópera en los teatros Real de Madrid y Liceo de Barcelona. La interpretación de ambas obras fué esmerada por parte de los aficionados que la representaron, destacándose la señorita Gregoria y el señor Oliver, que hicieron una labor de verdaderos profesionales del arte. Todos fueron muy aplaudidos.

Por el «Orfeón de La Protectora» y la orquesta se estrenó el Himno de dicha Sociedad, letra del Sr. Tous y Maroto y música de D. Pablo Coll. El himno es muy hermoso; armonizado a cinco voces, desarrolla grandiosamente las cálidas frases que le componen, demostrando en su autor un perfecto conocimiento de las masas corales y de la técnica orquestal. Una gran ovación estalló al terminar el coro. Felicitamos a sus autores.

Una comisión de la «Cruz Roja» colocó en el estandarte una medalla al terminar el mismo.

La magnífica banda del Regimiento, este espléndido conjunto que está muy por encima de lo que suelen ser las brillantes bandas militares; que en todas las ocasiones da una nota de arte muy serio, interpretó de una manera exquisita la suite en la de Julio Gómez, uno de los jóvenes maestros que ponen a buena altura el arte nacional. Es una verdadera filigrana, armonizada espléndidamente sobre un tema de jota. Una gran ovación premió la labor de los ejecutantes. Ante la insistencia del público, interpretó el momento musical de Schubert dirigida únicamente con la vista de su director, don José Balaguer, que demostró una vez más que el día que se decida a concurrir a concursos han de ser pocas las bandas que puedan vencerle.

El teatro estaba brillantísimo de un público distinguido que salió muy complacido de la velada, por lo que felicitamos a sus organizadores.

P. B.

## En honor

### de Santa Bárbara

La Asociación de Señoras de Santa Bárbara de los Artilleros ha tenido la atención de invitarnos a la Misa solemne con que celebrará el día 4 del corriente, a las diez y media, la festividad de su excelsa Patrona en la iglesia de Santa Cruz, estando encargado del panegírico de la Santa el R. P. José M. Carreras, S. J.

Los días 4, 5 y 6, a las seis de la tarde, se celebrará en la misma iglesia un Solemne Triduo con sermón a cargo del mismo orador, y el último día, a las ocho y media, Misa de Comunión general en sufragio de las Asociadas difuntas y sus parientes Artilleros.

El Cuerpo de Artillería también se ha dignado invitarnos a las Misas que en honor de su excelsa Patrona Santa Bárbara y en sufragio de sus compañeros difuntos se celebrarán en la iglesia de Santa Cruz, los días 4 y 5 del corriente a las doce de la mañana. Agradecemos ambas invitaciones.

### Servicios de la guardia municipal

Se halla depositado en el cuartelillo de la guardia municipal un paraguas encontrado abandonado en la vía pública por D. José Castejón; se entregará a quien acredite ser su dueño.

También se halla depositado en dicho cuartelillo un anillo de oro para niña, encontrado también en la vía pública y que igualmente será entregado a quien acredite ser su dueño.

Igualmente se halla depositado un monedero con cierta cantidad de dinero, el cual también será entregado a quien acredite ser su dueño.

Ha sido mordida por un perro la niña María Bestard Jaume, de cinco años, la que fué curada en la casa de socorro por el médico Sr. Mir, y el perro conducido a Tirador para su observación.

## Del mar

### Entradas

Esta mañana ha llegado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

También ha llegado de Mahón el «Mallorca».

Ayer tarde entró el palibot «Arnaldo Ojiver», procedente de Valencia, con carga general, entre la que figuran 170 sacos de arroz.

### Salidas

Ayer, al mediodía, salió el vapor «Rey Jaime II», para Ibiza y Alicante.

Esta mañana ha salido el «Ciudad de Palma», para Cabrera.

### Despachados

Para salir esta noche, a las ocho y media, está despachado el vapor «Rey Jaime I».

Mañana, a las diez, saldrá el «Mallorca» para Valencia, con escala en Ibiza.

Para salir uno de estos días está despachado el palibot «Valentina» para Marsella.

### El ferrocarril de Sóller

Les mos en el último número del semanario «Sóller».

Las obras de reparación del enorme desperfecto que causaron las torrenciales lluvias del 5 de Octubre en la vía férrea, continúan sin interrupción y avanzan rápidamente. Estas últimas semanas han recibido notable impulso, gracias a haberse instalado en dicho punto la electricidad, lo que permite poder trabajar también de noche, alumbrado aquel paraje por medio de potentes lámparas.

En vez del terraplén derrumbado se construye un viaducto de dos arcos, cuyas pilastras, así central como laterales, tienen ya a la hora en que escribimos mucha elevación. No hemos tenido ocasión de recibir informes directos del Ingeniero ni de la Dirección, pero por lo que queda por hacer, suponemos quedará de nuevo tendida la línea y reanudado el servicio completo a principios del año próximo.

## Notas de Sociedad

### Petición de mano

Para nuestro amigo el distinguido joven don José María Bauzá Mirabó, quien ha llegado a esta ciudad uno de estos días, procedente de Saint Etienne (Francia), ha sido pedida la mano de la señorita Pauline Dauter, hija del Director de la sociedad anónima «Cornierre Française».

La boda se celebrará en la próxima primavera.

### De viaje

A bordo del vapor «Bellver» llegó ayer de Barcelona el segundo maquinista del vapor «Jacinto Verdaguera», don Sebastián Coval, que según nos manifiestan los marinos en huelga, se ha desembarcado en Bilbao, secundando la huelga.

Esta mañana han llegado, a bordo del «Rey Jaime I», procedentes de Barcelona, entre otros pasajeros, la señora viuda de Rolán y hijas, la señora Marquesa del Amparo y hija, el capitán de infantería don Adalberto Hevia, el capitán de caballería don José Gralla, don Miguel Ramis de Ayre-

flor, la señora esposa del señor Marsel, capitán del «Mallorca», don Antonio Mulet, don Guillermo Palmer, don Carlos Avellanet, el pintor don Alejandro Rquer, don José Balaguer y don Bernardo Villalonga.

También han llegado el Senador del Reino don Miguel Roselló Alemany y el presidente de la Diputación provincial don Luis Alemany.

### El Sr. Santos Ecay

Estos pasados días ha estado en Palma el caracterizado maurista, ex subsecretario de la Presidencia, Sr. Santos Ecay, quien el domingo último visitó el Centro obrero maurista de esta ciudad, el que fué presentado por el Catedrático de esta Escuela de Comercio Sr. Cavanna.

El Sr. Santos Ecay, que ha visitado los más hermosos sitios de esta isla, embarcó el domingo para Barcelona, de paso para Madrid.

### El Excmo. Sr. D. Gabriel Palmer

Esta noche embarcará para Barcelona, de paso para la Corte, a donde se dirige para asistir a las fiestas de Navidad que han de celebrarse en la capilla real, nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. D. Gabriel Palmer, director de la Misión española de París.

El Excmo. Sr. Palmer acaba de ascender a Juez en la escala del personal eclesiástico palatino.

Al felicitar a nuestro distinguido amigo por su ascenso, le deseamos feliz viaje.

## Los descargadores del puerto

Continúa descargándose el carbón que lleva en sus bodegas el vapor ruso «Nicolas I» para el consumo de la «Isla».

Hay ha aumentado el número de descargadores, ascendiendo ya a unos sesenta.

Persejas de la guardia civil de caballería y de infantería patrullan por el muelle.

De no haberse descargado el carbón del vapor ruso, habría estallado para nosotros un grave conflicto: el de suprimir las comunicaciones, pues, como se sabe, ni en Barcelona, ni en Valencia, ni en Alicante se carbona a los buques afectados a la huelga, como son los de la «Isla».

## Dos agresiones

Ayer, al medio día, en el Juzgado, un propietario agredió a un conocido procurador.

Este resutó del hecho con una herida contusa en la cabeza.

Anteanoche, en la calle de la Portella, el jefe de Negociado de Ensanche del Ayuntamiento, D. Bernardo Palmer, fué agredido por un ex-empleado municipal, quien le propinó un garrotazo, produciéndole una herida.

El agresor se dio a la fuga.

El señor Palmer fué convenientemente asistido en el domicilio del secretario del Ayuntamiento, D. Benito Pons, y de allí trasladado a la Casa de Socorro, donde se le practicó la primera cura.

## A bordo del

### «Jaime I»

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Hemos interrogado a varios pasajeros sobre la situación en aquella ciudad.

Se nos ha dicho que el «lock-out», declarado el lunes último, es general, siendo muy pocos los comercios que se hallan abiertos, y éstos son aún de escasa importancia.

Los teatros se hallan casi todos abiertos. En el puerto no se lleva a cabo ningún trabajo de carga ni descarga.

## Se necesitan BORDADORAS

especialmente para trabajos finos

MANUEL BONET, San Nicolás, 23, 25, 27

Por este motivo el «Rey Jaime I» ha sido portador de las mercancías que cargó en este puerto, a excepción de las cajas de pescado y las frutas, que fueron descargadas por sus mismos destinatarios.

Por las partes más céntricas de la ciudad se ven muchos grupos de obreros.

## Noticias militares

**Abono de tiempo.**—Se le concede el de tiempo que permaneció en situación de licenciado por inútil, el teniente don Jacobo Bó Cabrera, perteneciente al cuerpo de Infantería.

**Destinos.**—Intervención: oficiales 1.º don Lorenzo Bannasar Salvá, de la Intervención de Baleares, a la Sección de Intervención del Ministerio de la Guerra.

Infantería: teniente don Jesús Valdés Oroz, del Regimiento Mahón de Aragón; idem E. R. y don Lorenzo Vanrell Bover, del de Cantabria al de Inca; alférez, E. R. don Gabriel Campins Morey; de la reserva de Infantería el regimiento de Inca.

Sargento Ceferino Javelo de la banda, del regimiento de Inca, al de Palma.

Artillería: teniente don Bernardo Miquel Roselló, de la Comandancia de Mallorca, a la de Larache; don Jorge Suárez López Saigro, del 4.º regimiento de artillería ligera, a la Comandancia de Menorca, don Francisco Ebrán Fériz de la Comandancia de Cartagena, a la de Menorca, don Luis Villalba Bús, de la Comandancia de Menorca al 6.º regimiento ligero, sargento Jaime Roselló Cardona del 14 regimiento artillería pesada, a la Comandancia de Menorca.

## Boletín religioso

### MAÑANA

Santos.—Santa Bárbara, virgen y mártir.

**Cuarenta Horas.**—Empiezan en Santa Eulalia en obsequio de la Purísima Concepción: Exposición a las seis, y en seguida el ejercicio de las Cuarenta Ave Marías y novena de la Purísima; a las nueve y tres cuartos Prima, Tercia, Misa mayor, Sexta y Nona; por la tarde a las cuatro Vísperas, Completas, Matines y Laudes; a las seis y cuarto Rosario, novena de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En San Nicolás, fiesta en honor de Santa Bárbara: A las diez Tercia y Misa mayor con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. don Bartolomé Juan Coll, Cura Párroco de la Vileta.

En el Oratorio del Centro Eucarístico primer jueves de mes tendrá lugar la Comunión mensual a las ocho de la mañana. Por la tarde, a las seis, sermón por el Reverendo don Juan Rotger, bendición y reserva de S. D. M.

Durante todo el día estará expuesto el Santísimo, que velarán las señoras Asociadas.

**Visita.**—A Nra. Sra. de los Dolores, en los Sagrados Corazones o San Felipe Neri.

## Sueltos y noticias

### Robo

La guardia civil del puesto de Ibiza ha detenido a un sujeto presunto autor de un robo consistente en varias monedas francesas.

### Multas

El Sr. Alcalde ha impuesto sendas multas de 25 pesetas cada una a varios vendedo-

res de la plaza Mayor por expender sus artículos a mayor precio del de tasa.

### Detención

La guardia civil del puesto de Palma ha detenido a un sujeto de malos antecedentes, licenciado de presidio, presunto autor de varios atracos y de otro repulsiivo delito.

### Del segundo premio en Palma

Los cinco décimos del número agraciado con el segundo premio que se creía estaban en poder de campesinos, resulta que los posee el dueño de un café de la calle de Santa Fe, llamado José Vidal (a) «Salat».

Granos, bronquitis, herpes etc. Use GOTAS MADRES SULFUROSAS BAR. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Fasco 3 ptas.

## Correos

### Academia Riera-Ferrer

#### Oficiales del Cuerpo

Rubi, 14, 4.º 2.ª

5 plazas en la última convocatoria, 4 plazas en el examen previo, CLASES POR SECCIONES

## Caballeros

Los trajes y abrigos (a medida) alta novedad que os cuestan 18 y 20 duros, los hallareis en esta casa por 14 y 16.—Trabajo elegante y esmerado. Hechuras a precio económico. Siete Esquinas 17, Sastaría, (entre calle Colón y Piatería).

### AVISO

## La Mutual Latina

Asociación Mutua de Ahorro y Previsión domiciliada en

### CORDOBA

pone en conocimiento de sus asociados y público en general que a nombrado representante recaudador, a

### D. Joaquín Navarro

Plaza de Eusebio Estada, 23, Ensanche, Palma de Mallorca. A quien pueden solicitar los recibos o datos los intereses de esta Sociedad.

## LOS PIANOS AUTOMATICOS "ANGELUS"

constituyen una categoría superior, por sus perfecciones en todos sentidos. Un ensayo dejará a V. convencido.

### Tienda El Japon

SUCURSAL DE SON ESPANGLET  
Magagán, esquina Heredero  
Teléfono 460

Nutrido stock de Rollos de 65 y de 88 nota

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID De Provincias

Madrid, 3 (1'00)

De Vitoria.—En Liria, un sindicalista apalea a su mujer y hiere a un guardia

Vitoria.—En el pueblo de Liria, un sindicalista apalea a su mujer.

A las voces de la infeliz, acudió la Benemérita, que fué recibida a tiros por el agresor.

Este huý, siendo perseguido por la guardia civil, a quien él, desde las esquinas, hizo varios disparos, resultando de ellos un guardia civil herido gravemente.

El agresor todavía no ha podido ser capturado.

De El Ferrol.—La carencia de tabaco.—Estancos asaltados

El Ferrol.—En esta población han ocurrido algunos disturbios, ocasionados por la carencia de tabaco que desde hace un mes atraviesa esta ciudad.

Ayer el público se aglomeró frente a los estancos, asaltándolos.

En vista de esta actitud de los fumadores, que se muestran desesperados, los estancos han amenazado con el cierre.

## Conflictos sociales

Madrid, 3 (1'00)

En Zaragoza.—Huelga de panaderos.—La de tranviarios sigue igual

Zaragoza.—Se han declarado en huelga los obreros panaderos de esta ciudad.

La huelga de los obreros tranviarios continúa en el mismo estado.

De Jaén.—Se resuelve la huelga de los obreros del campo

Jaén.—Ha quedado resuelta la huelga de los obreros del campo, reanudándose inmediatamente la recolección de la aceituna.

Los jornales de los obreros se pagarán desde ahora a los siguientes precios, cinco pesetas los hombres, y la mitad a las mujeres y niños.

Madrid, 3 (1'10)

Huelga de tipógrafos y grabadores  
Se han declarado en huelga los grabadores y tipógrafos que trabajan en los periódicos.

Hay gran expectación, por saber que resolverá acerca de ello el Comité de Directores de periódicos y periodistas.

Madrid, 3 (5'30)

Reunión de tipógrafos y grabadores en la Casa del Pueblo.—Se acuerda mantener la huelga

En la Casa del Pueblo se reunieron ayer los tipógrafos y grabadores huelguistas. En la reunión quedó acordado persistir en la huelga.

## Los jaimistas

### en Biarritz

Madrid, 3 (1'00)

Asamblea tradicionalista.—Asistencia de D. Jaime

Biarritz.—En esta población se ha celebrado la anunciada Asamblea tradicionalista. A esta población se ha trasladado don Jaime,

desde París, con objeto de presidir la Asamblea.

La primera reunión de los asambleístas fué presidida por don Jaime, asistiendo a ella ochenta representantes de provincias.

En la reunión, don Jaime leyó el documento de afirmación del partido tradicionalista a la Iglesia Católica.

De acuerdo con don Dalmacio Iglesias, Senador tradicionalista, oyó a los delegados los planes de reorganización del partido.

Aprobó también los proyectos de reforma en los periódicos de la Comunión tradicionalista.

El domingo, juntamente con los comisionados, oyó don Jaime una misa en una iglesia de esta población.

### La Bolsa

Madrid, 3 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	75 35
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'35
Amortizable 4 por 100.	90'25
Banco de España.	505'00
Compañía Tabacalera.	391'00
Franco.	50 05
Libras.	20 05
Exterior.	85 00
Carpetas interior.	74 80
Marcos.	11 75
Liras.	00 00
Dólares.	0 00

### Mensaje de Wilson

Madrid, 3 (2 10)

Al Congreso yanqui

Washington.—En el Congreso yanqui se ha leído el Mensaje que el Presidente Wilson ha enviado a las Cámaras de su país para resolver el actual estado de anarquía social.

En dicho mensaje, Wilson recomienda la elaboración de leyes que detengan el movimiento bochevista que se apodera de las masas.

Reducir el coste de la vida y alejar las causas de los disturbios obreros.

En el Mensaje alude también a la ratificación del tratado de paz.

Preconiza la democratización de las industrias y pide la aplicación del principio sentado en la Liga de las Naciones referente a la administración del trabajo, del cual asegura que es imposible hacerlo volver a las antiguas condiciones en que se realizaba, «único medio—afirma—de que se ponga fin a la lucha entre el capital y el trabajo».

### Los socialistas italianos

Madrid, 3 (5 30)

El partido socialista proclama la huelga

Roma.—El partido socialista italiano, en vista de la actual situación del país, en una reunión celebrada ayer acordó la proclamación de la huelga.

La opinión anda algo desorientada, pues todavía no se sabe si el acuerdo de ir a la huelga será general o afectará únicamente a limitados servicios.

Manifestaciones socialistas disueltas por la policía.—Tiros.—Muertos y heridos

Roma.—Ayer, por la tarde, los socialistas provocaron algunos desórdenes en esta capital.

Se intentaron varias manifestaciones, que fueron disueltas por la policía, menudeando durante éstas, las coacciones y tiros.

Por ambas partes hay varios muertos y heridos, a consecuencia de estos choques.

Desórdenes en Milán y otras poblaciones

Roma.—Noticias oficiales recibidas en esta ciudad dicen que en Milán y otras poblaciones italianas también han ocurrido graves desórdenes.

Diputados socialistas heridos

Roma.—Los diputados socialistas heridos durante la manifestación de ayer han ingresado en el Hospital.

### Del Extranjero

Madrid, 3 (5 30)

En Méjico.—Villistas y carrancistas

Paris.—En Méjico, a consecuencia del fusilamiento del general villista Angeles, doce mil soldados villistas atacaron, el viernes, el 18.º Regimiento de Infantería, matando a sesientos setenta y cuatro soldados adictos al presidente Carranza.

Servia no quiere firmar el tratado

Paris.—El Príncipe regente de Servia confirió ayer con el Presidente del Consejo de Ministros, M. Clemenceau.

En la entrevista, que fué de larga duración, parece ser que el Príncipe se manifestó contrario a la firma del tratado de paz.

Fallecimiento del Rey del Acero

Nueva York.—Ha fallecido en esta población el multimillonario yanqui Frick, llamado el Rey del Acero.

Después de Rockefeller éste era el hombre más rico de los Estados Unidos.

En Londres se reduce la ración de carne

Londres.—Desde la próxima semana el Gobierno reducirá, en esta capital, la ración de carne a treinta y nueve gramos.

Mongolia quiere combatir el bolcheviquismo

Pekín.—Mongolia ha anunciado al Gobierno de China que renunciará a su autonomía a cambio de que se le ayude a combatir al bolcheviquismo.

### Noticias varias

Madrid, 3 (2 10)

Fallecimiento

Ha fallecido el joven don José Mea, a quien el doctor Cardenal había practicado la operación de la transfusión de la sangre del sacerdote Sr. Santamaría, que generosamente se prestó a ello.

### LA SOLUCIÓN DE LA CRISIS

# Continúa el mismo Gobierno

## Las Juntas de defensa

Madrid, 2 (15 40)

(Urgente)

Toca encargado nuevamente de formar Gobierno

A las tres de la tarde ha salido de Palacio el jefe del Gobierno dimisionario, señor Sánchez de Toca.

Este nos ha dicho a los periodistas que había recibido el encargo de formar nuevamente Gabinete.

Desde el reglo Alcázar se ha dirigido el señor Sánchez de Toca a la Presidencia, donde se halla reunido el Gobierno dimisionario.

Madrid, 3 (1 00)

Toca en Palacio.—Carta de Dato

Ayer, por la mañana, a las diez y media, estuvo en Palacio el jefe del Gobierno dimisionario, señor Sánchez de Toca.

Este, al salir del reglo Alcázar y ser interrogado por los periodistas, nos manifestó que el jefe del partido conservador, señor Dato, le había escrito una carta.

Nos añadió que ésta se hallaba escrita en términos muy cariñosos.

Las consultas.—Lo que dicen los primates políticos.—La cuestión del arma de infantería

A las once comenzaron en Palacio las consultas de los primates políticos.

El primero en acudir al reglo Alcázar fué el presidente del Senado, señor Allendesalazar.

Este, al salir de Palacio, nos dijo que había aconsejado al Rey la formación de un Gobierno capaz de aprobar los presupuestos.

Después llegaron a Palacio los señores Dato, Sánchez Guerra y Marqués de Alhucemas.

El primero, según nos manifestó a la salida, aconsejó al Rey que continué el actual Gobierno hasta que apruebe el presupuesto.

Nos negó también el señor Dato que hubiera escrito carta alguna al señor Sánchez de Toca.

El señor Sánchez Guerra nos dijo que, después de las manifestaciones del señor Dato, nada tenía que añadir respecto a su consulta con el Rey.

El Sr. García Prieto nos manifestó que había aconsejado la continuación del actual Gobierno para que resolviera las dificultades y lleve para ello al Parlamento la oportuna fórmula, y que dimita si se le rechaza, haciendo, empero, la crisis parlamentaria.

El señor Villanueva, consultado después por el Rey, nos dijo que la cuestión del arma de infantería es una cuestión interna del arma.

«La crisis—nos añadió—es fácil de resolver, estando ya terminada».

«El Ejército—terminó diciéndonos—está unido y disciplinado, y las Cortes reanudarán las sesiones dentro de dos o tres días».

A conferenciar con Toca

Desde Palacio, los señores Allendesalazar Dato y Sánchez Guerra fueron a conferenciar con el señor Sánchez de Toca.

Habla Canals.—La confusión de la situación actual

El Subsecretario de la Presidencia, señor Canals, ha hecho manifestaciones a los periodistas.

Nos ha dicho que la situación actual ha sido creada por la confusión del Código de justicia militar respecto de los Tribunales de honor, «pues se da el caso—nos ha indicado—de que diez oficiales juzgan a dieciséis».

«Esto se resolverá—ha terminado diciéndonos—con la efusión de todos, allanando las dificultades».

El Rey cita a Toca

«El Rey telefonó al señor Sánchez de Toca citándole en Palacio para las dos y media de la tarde».

Toca en Palacio.—Carta de Maura al Rey. Ratificación de Poderes

A las dos y media de la tarde llegó a Palacio el señor Sánchez de Toca.

A la llegada, nos manifestó que la carta de que habló por la mañana no era del señor Dato, sino del señor Maura, carta que tampoco iba dirigida a él, sino a S. M. el Rey.

«¿Y qué dice la carta del señor Maura?»—le preguntamos.

«Pues se excusa—nos contestó—de acudir a la consulta por tener su opinión expresada en su reciente manifiesto».

A las tres de la tarde volvió a salir del reglo Alcázar el señor Sánchez de Toca.

Entonces éste nos dijo que continuaba en el Poder por haberle reiterado el Monarca su confianza.

«Voy—nos indicó—a la Presidencia para reunir el Consejo de Ministros».

Reunión de la Junta de infantería.—Importantes referencias

Se ha reunido en esta Corte la Junta del arma de infantería.

Se nos asegura que los miembros de la

Junta se mostraron sorprendidos por las actitudes que se rumoreaba tomaría el arma.

Se añade que se hizo constar en la reunión que las aspiraciones de la Junta respecto de la cuestión del Tribunal de honor son unánimes en el cuerpo.

Estimaban los reunidos que el Gobierno había exagerado las actitudes y los plazos dados por los elementos de infantería.

Del Consejo de Ministros en que se planteó la crisis.—El Ministro de la Guerra y la cuestión del Tribunal de honor

Conocemos referencias minuciosas de lo ocurrido en el Consejo de Ministros en que se acordó el planteamiento de la crisis.

Parece que el Ministro de la Guerra, que procede del arma de infantería, no ha podido sustraerse de ciertas influencias, haciendo mella en su espíritu las consideraciones que le hicieron sus compañeros de arma.

Pero se cree que, ante su indecisión para afrontar resueltamente la cuestión, el general Tovar rogó al señor Sánchez de Toca que convocara al Consejo de Ministros para informar a sus compañeros de la solución que tenía pensada.

Reunido el Consejo, el general Tovar hizo la exposición ante los Ministros del estado de su conciencia, presentando la dimisión de su Cartera.

Entonces todos los Ministros entendieron que la dimisión del general Tovar envolvía gravedad, y de ahí que resolvieran que la crisis fuera total.

La autenticidad de esta referencia nos consta.

En el Congreso

A la hora acostumbrada da comienzo la sesión del Congreso.

Preside el señor Sánchez Guerra.

Se lee la comunicación en que se dice que el Gobierno está en crisis.

Y se levanta la sesión con la fórmula de que «Para la próxima sesión se avisará a domicilio».

En el Senado

La sesión del Senado da principio bajo la presidencia del señor Allendesalazar.

Dada cuenta de la comunicación del Gobierno participando que está en crisis, se levanta la sesión con la misma fórmula que la del Congreso.

Madrid, 3 (2 10)

Reunión del Consejo de Ministros.—Todos los Consejeros continúan en sus puestos.—El Gobierno se presentará el viernes a las Cámaras

A las cuatro de la tarde se ha reunido en el palacio de la Presidencia el Consejo de Ministros.

Los Ministros, al entrar, se manifestaron unánimes, declarando que no pensaban seguir en sus Carteras ni crear dificultades a nadie.

El Consejo terminó a las seis.

El Subsecretario de la Presidencia, señor Canals, nos dió, por encargo del Sr. Sánchez de Toca, las siguientes referencias del Consejo:

«El señor Sánchez de Toca ha comunicado al Monarca que todos los Ministros continúan en sus Carteras y agradeciendo la ratificación de su augusta confianza».

El Rey relevó al Sr. Sánchez de Toca de volver hoy a Palacio.

Los Ministros prepararon la labor para el Consejo del jueves, que presidirá el Monarca.

Estos días se ocuparán los Ministros en los problemas pendientes.

El viernes se presentará nuevamente el Gobierno a las Cámaras».

El documento de las Juntas de defensa que motivó la caída del Gobierno de Roma: none

Se conoce el documento aludido por el conde de Romanones, en la última sesión del Congreso, como causa de su dimisión.

En el citado documento, después de exponer la situación de España, se declara que las Juntas militares creen que el Ejército no debe lamiscribirse en las cuestiones sociales, asunto éste que compete a la acción ciudadana, dormida y egoísta; «además—añade dicho documento—, esto nos intimida para las funciones que la Patria nos ha encomendado y que las Juntas de defensa han jurado cumplir».

Ante esto acuerdan, las Juntas intervenir solamente cuando fracasen todos los elementos del Estado, y defenderán, mediante la fuerza, el orden sin contemplaciones ni admitir recomendaciones para parlamentar ni contemporalizar.

Las órdenes serán claras y concisas. Sacadas las tropas a la calle, de lo que ocurra no será responsable el Ejército.

D. cretada la movilización total o parcial, se aplicarán las sanciones inexorablemente, y en este sentido no se admitirán otras exenciones que las otorgadas por las Cortes o el Rey.

Acuerdan también invitar al Poder consti-

tuido a meditar sobre la conveniencia de reformar la legislación con miras a exigir responsabilidad a los causantes de los conflictos sociales, y comunicar estos acuerdos para que lleguen al conocimiento del Gobierno».

La carta de Maura al Rey

En la carta que ha dirigido al Rey, el señor Maura, le suplica le dispense por no haber asistido a las consultas, toda vez que su inasistencia obedece a ser ajeno a las causas que han motivado la dimisión del Gobierno.

Le añade que se mantiene alejado de los procedimientos que han traído el presente estado, que le colocaría en la siguiente disyuntiva: o gobernar por decreto o hacerse juez, en las Cortes, de quienes han asaltado el mando y terido la prerrogativa regia cautiva desde Marzo de 1918 hasta Abril último.

Le agrega:

«Me doblegare para remediar la situación, sometiendo las violencias a la decisión de la Corona, y por dos veces fueron mis sucesores en el Poder aquellos mismos por culpa de los cuales se frustraron mis intentos».

Y termina diciendo:

«Mientras en las prácticas políticas no sean restablecidas las normas de comportamiento que antes solían emplearse, me mantendré en la reserva».

La opinión de Marcelino Domingo

El señor Domingo el conocer la manera como se ha resuelto la crisis, ha manifestado que, teniendo en cuenta lo sucedido, el gobierno se halla más quebrantado que antes.

Lo que dice Lerroux

Preguntado el señor Lerroux por la opinión que le merecían los acontecimientos políticos últimamente desarrollados, ha contestado: «Las cosas se van poniendo de tal manera, que no habrá más remedio que apoyar al gobierno».

¿Sánchez Toca desempeñará la cartera de guerra?

Insistese en asegurar que el general Tovar no seguirá desempeñando la cartera de guerra, encargándose de esta, el señor Sánchez de Toca.

## Desde Barcelona

### El «lock-out»

El cierre es más extenso que en el anterior «lock out».

A pesar de ello, apenas si se nota en el centro de la ciudad, porque en él abunda el pequeño comercio, exceptuado, como es sabido, de la observancia de aquella medida patronal.

En cambio, en las barriadas en que tanto abundan las fábricas y talleres, el paro es general.

En el puerto la paralización de las faenas es casi absoluta, habiendo las autoridades, después de no pocos esfuerzos, logrado que unos camiones trasladaran de los muelles a diferentes tabernas unas partidas de harina.

A esto accedieron los patronos carreteros ante el grave conflicto que se nos echaba encima de quedar la población sin pan por falta de primeras materias.

El vapor «Barceló», que habla empezado el sábado la descarga de plátanos, ha quedado con la mitad del cargamento a bordo.

Los consignatarios de la fruta realizan gestiones para que se les permita la descarga, ofreciéndose ellos mismos a efectuar esta operación.

También se ha pedido excepción para descargar 500 cajas de turrón que trae de Alicante el velero «Margarita», barco que ha invertido veinte días en la travesía, a causa del mal tiempo.

Los talleres de la Maquinista Terrestre y Marítima, casa Girona y El Vulcano, no secundaron el paro.

Los obreros guardan, por ahora, actitud correcta.

Cuando acuden a las fábricas y talleres y ven que no se abren, se retiran tranquilamente, formando grupos que se distribuyen por la población.

Las calles de las barriadas populares están llenas de trabajadores que toman el sol y comentan la actitud de los patronos.

En el Parque se reunió gran número de obreros, improvisándose una especie de mitin, en el que los oradores recomendaron a sus compañeros cordura y fe en el triunfo de su causa.

Inútil es decir que los locales de los Sindicatos se ven muy concurridos.

El directorio de la Federación Patronal se halla reunido en sesión permanente.

El Comité permanente de las organizaciones obreras ha declarado que estas no quieren la huelga general porque plantearla en estos momentos, lejos de favorecerlas, les perjudicaría.

Viene siendo objeto de sabrosos comentarios la ausencia de Barcelona del señor Amado, quien salió para Madrid en los momentos que más necesaria era su presencia en ésta.

Se asegura que el señor Amado recibió días atrás ciertas indicaciones de determinados elementos que no veían con agrado su actuación al frente de este Gobierno civil.

Por otra parte, la opinión imparcial se halla quejosa del señor Amado por la forma en que venía actuando en los conflictos sociales y en otros asuntos relacionados con el funcionamiento de determinados recreos en casinos, cafés y «music halls».

Además, el señor Amado ha pecado de iluso, ignorante del terreno que pisaba, ha salido a equivocación por hora. Cosa que él ha asegurado, cosa que no se ha cumplido:

Acuerdo de los diputados republicanos de la minoría catalana

Los diputados republicanos de la minoría catalana, en una reciente reunión han acordado que, en vista de que el poder moderador se ha sometido de nuevo a la intrusión de las Juntas de defensa militares, presentar el primer día que el gobierno se presente al Congreso, una nueva proposición declarada ilegales las referidas Juntas.

La gente hace cola en las panaderías.—Pequeños incidentes

A causa de haber circulado el rumor de que, debido a la crisis ministerial, yéndose el gobierno nadie se haría responsable del ofrecimiento hecho a los panaderos, y de que, por lo tanto, estos no trabajarían esta noche, la gente hizo cola en las panaderías, registrándose pequeños incidentes.

Madrid, 3 (5 30)

Manifestaciones de Burgos Mazo.—La solución de la crisis.—Los conflictos sociales.—La carta de Maura

El Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, al recibir esta madrugada a los periodistas, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«A las seis de la tarde nos hemos reunido en Consejo, comunicando al Monarca que aceptábamos su decisión de seguir gobernando y agradeciéndole su confianza».

Mañana, jueves, celebraremos Consejo, y el viernes nos presentaremos a las Cortes».

Acerca del asunto del pan en Madrid, nos dijo:

«No se carecerá de él mientras los obreros trabajen».

«De Barcelona—añadió diciéndonos—tengo mejores impresiones que ayer».

De Málaga, según mis noticias, los conflictos se presentan con carácter agudo.

Respecto a la publicación en la Prensa de la carta de Maura nos ha dicho:

«Creo que dicha carta se publicará debidamente autorizada, puesto que si no plantearía el problema de si la carta pertenece a quien la escribe o a quien la recibe, y en este caso quien la recibe es el Rey».

Prensa Asociada

aun no hace seis días que en Madrid declaró que en esta empezaba ya a dar sus frutos la semilla de paz y concordia echada por el Gobierno, y, efectivamente, al día siguiente de haber hecho esa afirmación la Federación Patronal acuerda plantear el grave conflicto porque ahora estamos pasando.

Unese a todo esto la campaña que contra él están haciendo los diarios moderados, entre ellos «El Diario de Barcelona» y la «Gaceta de Cataluña» y el lector se convencerá de que el señor Amado ha salido de aquí de la mejor manera que podía salir.

Se atribuye a la Federación Patronal el propósito de ir ordenando el cierre del pequeño comercio al objeto de que el próximo sábado el paro sea total.

Los Sindicatos obreros han adquirido, por 500.000 pesetas, una imprenta para tirar en ella su órgano en la prensa diaria, «Solidaridad Obrera».

Los obreros de los diarios han amenazado con declararse en huelga, caso de persistir la Federación Patronal en boycotear a «El Progreso», uno de los cuatro periódicos que no secundaron el reciente paro de la prensa diaria.

Se calcula que el número de obreros parados por el «lock out» pasa de 100.000.

Palao Garí

Barcelona, 2 de Diciembre.

La situación de esta mañana

Barcelona, 3 (10 15)

(Urgente)

El «lock out» aumenta.—Detenciones.—Riña.—Agitación entre el personal de «El Águila».—Dos petardos

El «lock out» va en aumento. Hoy han aparecido cerradas las zapaterías, las barberías y otros comercios al detall.

Han sido detenidos varios individuos por ejercer coacción.

Se ha registrado una riña entre distintos obreros. Uno de los contendientes ha resultado levemente herido.

Reina agitación entre los obreros de los almacenes «El Águila», por haber despedido a un compañero; amenazando con ir a la huelga.

En la calle de Santa Agueda estalló un petardo.

Momentos después, un muchacho halló un artefacto sospechoso, quitándole la mecha que tenía; el artefacto fué trasladado al Campo de la Bota.

Más tarde estalló otro petardo.

No se ha registrado ninguna desgracia personal.

Palao Garí.

### GUARDA BOSQUES

Se necesita uno para finca cercana a Palma. Inútil presentarse sin buenas referencias. Razón: Verí, 19.